

Zeitschrift: Revue économique et sociale : bulletin de la Société d'Etudes Economiques et Sociales

Herausgeber: Société d'Etudes Economiques et Sociales

Band: 13 (1955)

Heft: 4

Buchbesprechung: Bibliographie

Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 01.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Bibliographie

Conférence internationale du Crédit¹

La Conférence internationale du Crédit qui s'est tenue à Rome — en octobre 1951 — avait réuni un collège de banquiers, d'experts, d'économistes et de juristes éminents appartenant à 52 pays, en vue de discuter deux problèmes généraux revêtant une importance fondamentale pour l'activité du crédit, à savoir : 1. la liquidité bancaire et le contrôle de l'inflation, 2. le financement du commerce international.

L'*« Associazione Bancaria Italiana »* a eu le très grand mérite de publier en cinq volumes l'ensemble des travaux qui furent présentés à Rome ainsi que les comptes rendus des débats qui suivirent les exposés généraux.

Elle a tenu à les reproduire intégralement et fidèlement en deux éditions, l'une en italien, l'autre en anglais et en français. Quant à la disposition de l'ouvrage, les divers rapports sont groupés, d'une part, selon le déroulement effectif des travaux du Congrès et, d'autre part, d'après les divisions des matières traitées.

Le Congrès avait inscrit à son programme deux problèmes fondamentaux de l'économie bancaire : celui de la liquidité et celui du financement du commerce extérieur. Il est superflu de rappeler l'importance du principe de la liquidité dont dépend si étroitement la confiance qui s'attache à une banque et qui reste la base d'une saine politique bancaire. Sans doute la technique des institutions de crédit a profondément évolué, tout particulièrement au cours des cinquante dernières années, ne serait-ce que pour s'adapter aux nécessités et aux exigences du commerce et de l'industrie ; cependant la clientèle attribue plus d'importance aujourd'hui qu'autrefois à la sécurité de son argent et au parfait fonctionnement des services de sa banque.

Il n'est dès lors pas surprenant que le problème de la liquidité ait été retenu lors de la Conférence internationale du Crédit d'autant plus qu'il n'intéresse pas seulement les banques de crédit, mais aussi les banques d'émission qui ont été appelées depuis 1918 à modifier totalement, sinon à les abandonner, quelques-uns des principes qu'elles considéraient anciennement comme indiscutables et intangibles.

Quant au problème du financement du commerce international, il est devenu d'une extrême actualité. Les deux guerres mondiales ont provoqué de tels remous sur le plan monétaire, qu'elles sont à l'origine de profondes modifications du commerce extérieur et de ses méthodes de financement. Celles-ci intéressent au premier chef les instituts d'émission et les grandes banques commerciales. C'est pourquoi le Congrès de Rome avait tenu à inscrire également ce problème à son ordre du jour.

¹ « Comptes rendus de la première Conférence internationale du Crédit » publiés par l'*Associazione Bancaria Italiana*, vol. I à V. Rome 1953-1954, 2765 p.

Le premier volume contient des renseignements sur les organes de la conférence et sur son programme, les discours d'ouverture, les rapports introductifs, les débats, les discours de clôture publiés dans l'ordre même où ils se sont déroulés, ainsi que la liste des quelque 110 mémoires présentés par tous les délégués officiels à l'occasion du Congrès, qui sont intégralement publiés dans les quatre volumes suivants. La partie essentielle de cette vaste publication d'environ 2750 pages est ainsi formée de l'ensemble des contributions tant écrites qu'orales relatives aux deux thèmes généraux. Relevons encore que le problème du contrôle de l'inflation est traité parallèlement à celui de la liquidité bancaire, tant il est incontestable que ces deux questions sont étroitement liées l'une à l'autre et qu'elles se complètent. Elles ont du reste été le centre des débats et les mémoires qui s'y rapportent ont nécessité trois volumes, soit les tomes II, III et IV. En effet, le deuxième volume de la collection contient des études consacrées à la liquidité bancaire et au contrôle de l'inflation dans les pays européens seulement. La comparaison de ces mémoires est fort instructive si l'on veut se faire une idée claire des diverses conceptions de la liquidité sur notre continent et surtout des conditions particulières dans lesquelles doivent travailler les grandes banques commerciales.

Le volume III présente les études relatives aux pays non européens au nombre desquels s'inscrivent entre autres les Etats-Unis, l'Inde, le Japon, l'Egypte, l'Afrique du Sud, pour ne citer que les principaux.

Les aspects économiques généraux et juridiques de la liquidité et de l'inflation traités séparément ont donné lieu à 19 mémoires réunis dans le tome IV, auxquels viennent s'ajouter 15 études groupées sous le titre de « Problèmes spéciaux ». Il s'agit de travaux particuliers portant sur le crédit agricole et le crédit foncier dont les conditions diffèrent profondément suivant les pays ; enfin le crédit populaire a retenu l'attention de deux rapporteurs.

Le cinquième et dernier volume est entièrement consacré au financement du commerce international dont les aspects généraux sont analysés d'une manière très complète ; il contient 28 mémoires suivis de trois articles fouillés sur les aspects juridiques des différentes formes données au financement du commerce international. Le dernier volume met en lumière l'importance accordée aujourd'hui par les pays et par les gouvernements à ce problème de financement qui retient toute l'attention des milieux intéressés ; mais l'unanimité est encore loin de se faire sur les méthodes à appliquer, la question des risques restant ouverte.

Il n'est pas dans notre intention de faire un compte rendu critique des travaux qui ont été présentés lors de la Conférence internationale du Crédit à Rome. Notre propos est beaucoup plus modeste. Nous aimerais porter à la connaissance de nos lecteurs l'œuvre si utile accomplie par les organisateurs de ce Congrès qui n'ont ménagé ni leur temps ni leur peine pour permettre une large diffusion de la somme de travaux et de mémoires rédigés à cette occasion. Cette collection présentée avec beaucoup de soin et de goût est un document extrêmement précieux pour celui qui est appelé de par ses fonctions à suivre au jour le jour l'évolution de la politique bancaire de son pays ou même d'autres pays. L'actualité de ces études donne un relief tout particulier à cette publication. Tous les banquiers de chez nous en ont certainement déjà

pris connaissance. Mais elle peut être aussi une source documentaire de tout premier ordre pour les hommes d'affaires qui sont directement intéressés à la politique de liquidité de leur banque, ou qui font appel au crédit pour le financement de leurs ventes à l'étranger. Nous en recommandons enfin la lecture à ceux qui veulent se spécialiser dans les problèmes discutés à Rome et pour lesquels ces cinq volumes seront un instrument incomparable de recherches et de travail.

JEAN GOLAY.

Revue internationale du Travail

(Paraît en trois éditions distinctes : française, anglaise, espagnole.)

Publiée mensuellement par le Bureau International du Travail, depuis janvier 1921, la *Revue internationale du Travail* contient des articles de fond qui reflètent l'évolution de la politique sociale sur le plan international et dans les différents pays ; des exposés documentaires, des statistiques du coût de la vie, du chômage, de l'emploi, des salaires et des heures de travail ; enfin, une rubrique bibliographique.

Prix du numéro : Fr. 2.40 suisses, abonnement annuel : Fr. 24.— suisses.

Envoi gratuit d'un numéro spécimen et du catalogue des publications du B. I. T. sur demande adressée au Bureau International du Travail, Genève.

Nous avons reçu les ouvrages suivants sur lesquels nous nous réservons de revenir dans un de nos prochains numéros :

BOLLE Arnold : *La Communauté professionnelle*, Ed. Delachaux & Niestlé, Neuchâtel, 1955, 152 pages.

EXBRAYAT I. : *Notre Père ou la prière révolutionnaire*. Ed. Labor & Fidès, Genève, 1955, 170 pages.

PUBLICATIONS DE L'ASSOCIATION INTERNATIONALE DE SCIENCE POLITIQUE :
Documentation politique internationale. Ed. Basil Blackwell, Oxford, 1955, 299 pages.

PUBLICATIONS DE LA C. E. C. A. : *Die Entwicklung der wirtschaftlichen Integration Europas*. M. van der Goes van Naters, 1955, 91 pages.

PUBLICATIONS DU GATT : *Le commerce international en 1954*. Genève, 1955, 193 pages.

— *Instruments de base et documents divers*. Suppl. n° 3, Genève, 299 pages.

PUBLICATIONS DE L'INTERNATIONAL FEDERATION OF COTTON AND ALLIED TEXTILE INDUSTRIES : *The cotton industry to day and to morrow*. Manchester, 1955, 288 pages.

PUBLICATIONS DE L'O. E. C. E. : *Accord monétaire européen*. Paris, 1955, 55 pages.

— *L'industrie du bois en Europe*. Paris, 1955, 53 pages.

— *Matériel lourd pour centrales électriques*. Paris, 1955, 46 pages.

— *Prolongation de l'U. E. P. jusqu'au 30 juin 1956*. Paris, 1955, 48 pages.

— *Quelques aspects du problème européen de l'énergie*. Paris, 1955, 65 pages.

— *Revue de la mesure de la productivité*. Paris, 1955, 39 pages.

-
- *Supplément statistique au rapport annuel sur les transports maritimes 1954.* Paris, 1955, 34 pages.
 - *Technique et emploi de la soudure aux Etats-Unis.* Paris, 1955, 118 pages.
- PUBLICATIONS DE L'ONU : *Bulletin économique pour l'Europe.* Vol. 7, n° 1, Genève, 1955, 67 pages.
- *Bulletin trimestriel de statistique de l'acier pour l'Europe.* Vol. VI, n° 2, Genève, 1955, 126 pages.
 - *Economic bulletin for Asia and the Far East.* Vol. 6, n° 1, Hong-Kong, 1955, 46 pages.
 - *L'Industrie des tubes d'acier en Europe.* Genève, 1955, 116 pages.
 - *Le marché européen de l'acier en 1954.* Genève, 1955.
 - *Politique du logement dans les pays d'Europe et évolution de la situation en matière de logement en 1954.* Genève, 1955, 66 pages.
 - *Technical Assistance Committee.* Suppl. n° 4, New York, 1955, 269 pages.
- STAUB H. Ulrich : *Reden schweizerischer und britischer Bankpräsidenten.* Zurich, 1953, 215 pages.
-

Nous tenons à la disposition de nos membres les périodiques suivants :

L'Actualité économique, Montréal.

Annales de l'Economie collective, Genève.

Aussenwirtschaft, Zeitschrift für internationale Wirtschaftsbeziehungen.

Bulletin hebdomadaire de la Kredietbank S. A., Bruxelles.

Bulletin technique de la Suisse romande.

Le Droit d'auteur, Berne.

Economica, Londres.

The Economist.

Etudes économiques, Mons.

Kyklos, revue internationale des sciences sociales.

Monthly Labor Review, Department of Labor, U. S. A.

Monthly Review of Credit and Business conditions, New York.

Organisation industrielle, Ecole polytechnique fédérale, Zurich.

Producteurs, Institut technique des salaires, Paris.

La Propriété industrielle, Berne.

Revista de Economia, Lisbonne.

Revue de droit administratif et de droit fiscal.

Revue économique, Paris.

Revue française du travail.

Revue d'histoire économique et sociale, Paris.

Revue internationale du travail.

Revue pratique des questions commerciales et économiques, Liège.

Revue suisse d'Economie politique et de Statistique.

Revue de théologie et de philosophie, Lausanne.

La Revue du travail, Bruxelles.

Science and Society, New York.

La Vie économique.

La Vie française, hebdomadaire économique et financier, Paris.